

Andrés Monfort, Enrique. (H. Benedicto Andrés) Villafranca del Cid (Castellón), 1899; Albocácer (Castellón) 1936

### Nacimiento y familia de Enrique. Su ingreso en el Seminario marista

Enrique nació el 25 de abril de 1899, en Villafranca del Cid, provincia de Castellón, diócesis de Tortosa. Sus padres se llamaban Benedicto y Rosa, el matrimonio era de profundas creencias cristianas. En el mismo día de su nacimiento recibe las aguas bautismales y en 1900 es confirmado por el Sr. Obispo

de Tortosa D. Pedro Rocamora y García.

Su ingreso en el seminario marista junto a la de su primo Jerónimo Emiliano se debe al H. Isidro Guix que recorría el Maestrazgo en busca de vocaciones maristas.

# Características del Villafranca y su comarca, lugar en donde se crió Enrique y familia.

Villafranca del Cid era un pueblo grande, a finales de siglo tenía trescientas cincuenta y dos casas habitadas, estaba en el partido judicial de Albocácer. Para comprender su producción agrícola, basta saber que llegó a hacer funcionar cuatro molinos harineros, se realizan varios intentos industriales en tejidos, tintes, fajas de lana. Era también centro comercial de caballerías. De las gentes de la sierra del Maestrazgo, se dice que son de profundas convicciones cristianas y defensores hasta la muerte de la tradición católica. A la zona montañosa de Castellón se la denominaba con el titulo especifico de: «Feudo del Papa de Roma.» En este ambiente se desarrolló Enrique hasta que orienta su vida hacia el seminario marista de Vic (Barcelona).

### Perfil de la espiritualidad del Siervo de Dios, H. Benedicto Andrés

#### \*La fidelidad a las tradiciones familiares, a su misión como religioso docente

En su itinerario docente la obediencia lo destinó a lugares teniendo que cruzar la Península, de Valencia a Barcelona, Zaragoza, Madrid y Pamplona. En todo este deambular de su vida como docente sin duda que el H. Benedicto Andrés debió recordar su primer viaje camino del seminario marista de Vic a lomos del duro animal de campo acompañado por su padre.

En África y en contienda bélica con Marruecos, empieza Benedicto Andrés a sentir el peso de la fidelidad. El apoyo de su amigo H. Parache, de la Salle que tanto le ayudó en el cuartel para conservarse fiel a los principios de la vida religiosa. Sus jefes militares observan en Enrique su espíritu de sacrificio, su buena administración, tal es que lo ascendido a cabo y posteriormente a suboficial del ejército. Situación que aprovecha para granjearse la estima como buen compañero y amigo servicial.

Su fidelidad se mantiene a la vuelta del cuartel cuando tiene que entregarse a la vida religiosa comunitaria exenta de galones, prestigio y privilegios.

# \*Otro de sus perfiles religiosos fue su amistad y devoción siempre tuvo a Santísima Virgen.

Varios compañeros de Enrique así lo confirman:

"Su excelente compañerismo, su amistad basada en la fidelidad se debió a su íntima devoción a María y a su vida de religioso; aun en el ejército «rezaba sus oraciones sin respeto humano; ejercía el apostolado y valiéndose de su autoridad, cuando oía palabras ofensivas contra Dios o las buenas costumbres presentaba cara ».

"El buen humor y las otras cualidades las empleó el H. Benedicto para sembrar el buen espíritu en las comunidades donde vivió. No podía haber tristeza o mal humor por donde él pasaba. Su último grito ante sus asesinos milicianos muestran su fidelidad a Cristo, a María y a la Sagrada Familia:

¡Viva Cristo Rey!, -¡Viva María Inmaculada!,

¡Sagrada Familia recibidme en vuestros brazos!

### Huyendo del peligro. Detención y martirio

El H. Benedicto Andrés formaba parte de la comunidad marista de Lauria 38, pero desempeñaba su misión como educador en la escuelita de San Pedro Apóstol con el H. Romandus en Barcelona. A consecuencia de los desmanes en la ciudad pide autorización al H. Provincial para trasladarse con su familia a Villafranca del Cid.

Llegados a su pueblo, su primo, el Jerónimo Emiliano y él, pasan desapercibidos, hasta que el Comité revolucionario del pueblo publicó un bando para que se presentaran los hombres comprendidos en las quintas 1919.1937. Enrique se decide a presentarse. Al comprobar su documentación, lo sometieron a un interrogatorio en los locales del Comité. Al final del interrogatorio dice a los suyos:

"Mi sentencia de muerte ya está firmada"

Viendo el peligro que corría su primo, le escribió una nota: en la que escribió: "Decid a Emiliano que no se presente .Por lo menos, si a mi me matan, que se salve él"

El día 7 de diciembre, al atardecer, se presentaron en su domicilio miembros del Comité, amigos de infancia del Siervo de Dios. Al abrirles la puerta una hermana de Enrique y pasarle el recado dijo estas palabras:

"Ya ha llegado mi hora".

Y al despedirse les dijo:"Hasta el cielo"

Los detalles que sabemos sobre los últimos momentos del Siervo de Dios, H. Benedicto Andrés es por sor Balbina Fontanet por haberlos oído en una noche a uno de los milicianos que presenció o disparó contra el Hermano marista, Benedicto Andrés.

Me decía el referido miliciano:" Vaya fraile valiente que hemos matado.

Al tirarle el primer tiro dijo: Viva Cristo Rey!

Le hicieron un segundo disparo y contestó muy valiente:

¡Viva la Inmaculada Concepción!.

Al tercer disparo: ¡Sagrada Familia, recogedme en vuestros brazos! ¡Vaya fraile valiente! Me decía el miliciano.

Su asesinato tuvo lugar en Santa Pau próximo a Albocácer (Castellón). Sus restos fueron inhumados en el cementerio de ese municipio.

Al reestructurarse el cementerio municipal sus restos fueron depositados en la fosa común de dicho cementerio

### Cronología del Siervo de Dios, H. Benedicto Andrés

1899, 25 de abril, es bautizado.

**1900,** 26 de mayo, es confirmado por el Obispo de Tortosa, D. Pedro Rocamora y García.

**1911,** el H. Isidro Guix recorre el Maestrazgo en busca de vocaciones maristas.

**1911,** 22 de enero, ingresa el seminario marista de Vic (Barcelona)

1914, 30 de abril pasa al Postulantado de Las Avellanas (Lleida).

1915, 25 de julio emite los primeros votos.

1920, 28 de septiembre, profesó perpetuamente.

#### Destinos.

1916. agosto, a Valencia (Mirasol)

1918, agosto a Torrelaguna (Madrid)

1920, enero, a Valdemoro (Madrid)

1921, servicio militar en Africa.

1924, vuelve a Valencia (Mirasol)

1925, agosto, a Murcia.

1926, agosto, a Zaragoza

1929, agosto, a Pamplona.

1930, agosto, a Barcelona (San José Oriol)

1931, agosto, en Barcelona (San Pedro Apóstol, con residencia en Lauria, 38

1936, huye a Villafranca del Cid

1936, 7 de diciembre, es asesinado el Albocácer.

H.Mariano Santamaría